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MIÉRCOLES 23 DE ENERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 INDAGA EL IFAI A COMISIONADA 

 

SE CIERRA VOTO EN EL CASO CASSEZ 

 FLORENCE CASSEZ PODRÍA RECIBIR HOY NUEVA OPORTUNIDAD 

 TESTIGOS PROTEGIDOS Y ARRAIGO, A REVISIÓN 

 SECUESTROS, AL ALZA; FLORENCE, CASI LIBRE 

 ELECCIONES NO INFECTARÁN EL PACTO POR MÉXICO: PRI 

 NO HAY PRUEBAS CONTRA GENERALES, RECONOCE LA PGR 

 
PEMEX ASIGNA DUCTO LOS RAMONES A SEMPRA 

 SECTOR HIPOTECARIO DESACELERA: BBVA 

 GENERALES Y CASSEZ... ¡LIBRES! 

 JENNIFER, ACUSADOR DE GENERALES A SUELDO DE LA PGR 

 EVALÚA PGR RETIRAR CARGOS A LOS GENERALES 

 PRI ELIMINARÍA ARRAIGO Y TESTIGOS PROTEGIDOS 

 ¡LA VEN LIBRE! 

 ¡LA VEN LIBRE! 

 BUSCAN EDILES REFORMA FISCAL “MUNICIPALISTA” 

 
EL PULSO SOBERANISTA HACE ESTALLAR EL CONFLICTO ENTRE MAS Y 
DURAN 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/01/13 INF. GENERAL 15 
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INFORMACIÓN 
 

 Avanza promulgación 
 
La Segunda Comisión de la Permanente informó que 20 estados han notificado al Congreso el aval a la 
Reforma Educativa, por lo que hoy se hará la declaratoria de constitucionalidad y se enviará al Ejecutivo para 
su promulgación. El presidente de la Comisión de Educación del Senado, Juan Carlos Romero Hicks, dijo 
que la legislación secundaria de la Reforma debe establecer consecuencias para los maestros que hagan 
paros laborales y qué significa la palabra “permanencia”, que es el principal reclamo del SNTE. (Reforma, 
Érika Hernández, p. 8; Excélsior, Ivonne Melgar, p. 8; El Financiero, Víctor Chávez, p. 28; Milenio, 
Fernando Damián e Israel Navarro, p. 9; UnomásUno, Ignacio Álvarez Hernández, 4; Impacto, PP; La 
Jornada, René Alberto López, p. 22; Ovaciones, p. 3; La Prensa, p. 16; Impacto, p. 9, El Sol de México, 
p. 8-República) 
 

 Palomea Reforma Educativa 60% de mexicanos 
 
La mayor parte de mexicanos (59%) avala la Reforma Educativa propuesta por Enrique Peña Nieto y 
aprobada por los congresos federal y los estatales. Paralelamente, seis de cada 10 encuestados creen que la 
educación en México está mal o muy mal en comparación con otros países, fundamentalmente por las 
marchas y huelgas de los propios maestros, amén de la mala imagen que tiene la maestra Elba Esther 
Gordillo, lideresa del SNTE. En contraste, sólo 8% considera que la educación en México está “como  en los 
mejores países del mundo”. Encuesta telefónica realizada el 19 de enero de 2013, considerando 500 
entrevistas a personas mayores de 18 años. (24 horas, PP y 10)  
 

 Sedesol descarta más recursos para Cruzada 
 
Todas las secretarías federales y sus programas sociales participarán en el esfuerzo de la Cruzada Nacional 
Contra el Hambre, presentada ayer por el Presidente Enrique Peña Nieto, con el fin de reducir el número de 
víctimas; pues al año ocurren ocho mil 500 muertes, explicó Rosario Robles Berlanga, secretaria de 
Desarrollo Social (Sedesol). “Además de Oportunidades, también participarán programas de loa Secretaría 
de Agricultura, de Medio Ambiente, de Salud, Educación; participamos todas las secretarías en este gran 
esfuerzo. Ahorita no estamos planteando que se necesiten recursos adicionales, lo que estamos planteando 
es que con los recursos que ya tenemos, que están en 70 programas, los podamos canalizar con tiros de 
precisión hacia estos 400 municipios prioritarios”, detalló.  
(Excélsior, Redacción, p. 8) 
 

 Reiteran invitación a estudiantes mexicanos para becas estadunidenses 
 
El próximo domingo 17 de febrero es la fecha límite para aplicar una beca en la generación 2013 de Jóvenes 
en Acción, recordó la Embajada de Estados Unidos en México y reiteró la invitación a los jóvenes mexicanos 
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para participar en el programa. La representación estadunidense detalló que el programa, administrado y 
desarrollado por la embajada de Estados Unidos y la Secretaría de Educación Pública de México está 
dirigido a estudiantes mexicanos de primero y segundo de preparatoria organizados en equipos de hasta 
cinco integrantes. En un comunicado, precisó que el programa se lleva a cabo con el apoyo de la iniciativa 
privada de ambos países, durante cinco semanas en Estados Unidos durante el verano. (UnomásUno, p. 9; 
En Portales: Notimex.com; El Financiero.com) 
 

 Suspenden construcción de la Torre Capitolio en Benito Juárez 
 
La delegación Benito Juárez suspendió parcialmente ayer la construcción de la Torre Capitolio, ubicada en 
Calzada de Tlalpan número 1461, colonia Portales Norte, debido a que en los trabajos derribaron parte la 
barda perimetral del Jardín de Niños Mateana M. de Aveleyra, así como tampoco guardaron las medidas de 
seguridad pertinentes. Detalló la autoridad delegacional que luego de la denuncia de hechos por parte de los 
propietarios de dicho centro escolar, así como de vecinos de la zona, acudió personal de la Dirección 
General de Prevención del Delito y Protección Civil, cuyos especialistas determinaron parar la obra. La 
verificación estableció que los daños corresponden a una sección de 2.50 metros de longitud por 30 
centímetros de altura en la barda perimetral del jardín de niños, en colindancia con el predio en construcción, 
sin que éstos hayan registrado víctimas o daños de consecuencia en el inmueble, toda vez que la acción 
ocurrió el pasado fin de semana. (La Crónica, Héctor Cruz López, p. 18) 
 

 Pierde round sobre la Estela 
 
El arquitecto Martín Laureano Gutiérrez Guzmán ganó en una primera instancia la demanda que interpuso 
contra César Pérez Becerril para que se divida el pago por el diseño de la Estela de Luz y se le reconozca 
como coautor del monumento del Bicentenario. La sentencia la dictó el Juzgado Octavo de Distrito en Materia 
Civil del Distrito Federal, quien en 2010 admitió la denuncia por incumplimiento de contrato. El litigio civil 
incluyó al arquitecto Raúl Peña Arias, también coautor de la Estela "El juzgado ha reconocido plenamente 
mis derechos como coautor y al mismo tiempo se le condena a pagar la tercera parte de los ingresos que 
haya recibido o reciba en relación al proyecto", dijo Gutiérrez Guzmán. El representante legal de Pérez 
Becerril, José María Cortés, reconoció la sentencia en contra, dijo que es parte de un proceso largo y 
adelantó su apelación. "A Martín nunca se le ha negado ser coautor, hay 23 coautores reconocidos por 
César, lo que él quiere es el dinero a pesar de que él sólo hizo unas impresiones y la maqueta, para nosotros 
está reconocido como el maquetista y se le pagó por eso", afirmó el abogado. Los tres arquitectos, directores 
cada uno de un despacho, estaban en el equipo que en abril de 2009 ganó el concurso para la realización del 
monumento a construirse en 2010. El primer premio consistía en 18.8 millones de pesos por el proyecto 
ejecutivo. Pérez Becerril figuró como director del grupo desde que se anunció el ganador. (Reforma, Jorge 
Ricardo, p. 20-Cultura) 

 Deporte versus obesidad 
 
A México le urge activarse. Con una población que ocupa los primeros lugares en obesidad adulta e infantil 
en el mundo, nuestro país requiere medidas inmediatas y efectivas que lo despierten del letargo de la 
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inactividad deportiva en el que ha caído en los últimos años. La situación es grave y las soluciones apremian. 
Es por ello que dirigentes y ex deportistas emprenden acciones destinadas a fomentar una masificación de la 
cultura física, que ponga freno al problema que padece más de 70% de mexicanos con problemas 
cardiovasculares, de diabetes e hipertensión. La CONADE y el COM trabajarán juntos para lograrlo. 
Promover la creación de escuelas técnico-deportivas y la firma de convenios con los gobiernos de los 
estados y universidades, son las principales acciones que realizan los organismos para impulsar la 
masificación del deporte a nivel nacional. (El Universal, p. 1 y 2-Deportes) 

 

 El principal reto del IDDF, acabar con gorditos  
 
El titular del Instituto del Deporte del DF, Horacio de la Vega, señaló que para terminar con el sedentarismo y 
la obesidad se debe realizar un trabajo en equipo entre el IDDF, la Secretaría de Salud, el Instituto de la 
Juventud, el DIF, la Secretaría de Educación Pública y otros organismos como la iniciativa privada. Detalló 
que el principal blanco de los programas a emprender será la población infantil, por lo que entablarán una 
cooperación con la SEP-DF, con el objetivo de inculcar la educación física y una cultura de la buena 
alimentación que permita que el mensaje logre replicarse al resto de la familia y además quede arraigado 
para las generaciones venideras. (El Universal, 1 y 2-Deportes) 
 

 Desplegado  
 
Se publica el desplegado “Chiapas nos une” con relación al arranque de la Cruzada Nacional contra el 
Hambre, ilustrado con una fotografía en la que aparece el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet 
Chemor. (La Jornada, p. 9) 
 

 Desplegado  
 
Se publica el desplegado de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el DF mediante el cual se da a conocer el Calendario de Preinscripciones a los 
niveles Preescolar, Primaria y Secundaria, que tendrán verificativo en febrero próximo. (La Crónica, 11-
Nacional; La Jornada, 17)  
 

 Convocatoria para el 13° Proceso de Selección de Directores de Educación Media Superior 
 
La Subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) invita 
al personal docente que labora en los planteles adscritos a las Direcciones Generales de Educación 
Tecnológica Agropecuaria (DGETA) y de Educación Tecnológica Industrial (DGETI), Direcciones Generales 
del Bachillerato (DGB), así como Centros de Formación para el Trabajo (DGCFT), a participar en el Proceso 
de Registro de Aspirantes para ocupar el cargo de Director en los Planteles Federales de la Secretaría de 
Educación Pública en los que se imparte educación del tipo medio superior. De los datos de los planteles que 
son objeto de dicha convocatoria: 3 para Morelos, 2 para Querétaro 3 para Tamaulipas, 1 para Tlaxcala; 4 
para el Estado de México. 
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 Nota: En los estados, estos diarios publicaron el día de ayer, 22 de enero de 2013. (La Unión 
de Morelos, p. 3-Local; Diario de Querétaro, p. 5A-Local; El Sol de Tampico, p. 3-
Nacional; Puntual, p. 9-Local) 

 

 Desplegado  
Se publica el desplegado de la Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Ajusco, para la inscripción a 
licenciaturas. (La Prensa, p. 15)  
 

 Convocatoria  
 
Se publica la convocatoria del Conaculta para participar en la exposición Los artistas dialogan con Posada, 
en el marco del homenaje nacional a José Guadalupe Posada. (La Jornada, p. 7)  
 

SNTE/CNTE 
 

 “Solo somos seis mil los comisionados del SNTE” 
 
En charla en El asalto a la razón, la profesora afirmó que del gran total de maestros comisionados en todo el 
país, solo 6 mil se encuentran asignados a tareas sindicales, mientras que el resto corresponde a los 
gobiernos de los estados y a la propia autoridad educativa federal. Acusó igualmente a ex gobernadores, 
como los oaxaqueños Diódoro Carrasco y Heladio Ramírez, de subsidiar a la disidencia magisterial y crear al 
monstruito que es hoy la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Gordillo reafirmó su 
liderazgo al frente del SNTE y dijo que desde esa posición ha intentado “llenar los vacíos” que muchas veces 
ha dejado el gobierno federal en la educación. El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación jamás 
paralizará las clases ni suspenderá labores para expresar su desacuerdo con la reforma laboral, advirtió la 
lideresa magisterial Elba Esther Gordillo, al reafirmar que su organización no afectará a algún niño. (Milenio, 
8 y 9-Nacional; En radio y TV: Milenio TV) 

 

 Pide Gordillo garantía de que maestros no serán despedidos 
 
La líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther Gordillo, dijo que en ese gremio  
“no tenemos ningún inconveniente  con toda la Reforma Educativa si se establece la garantía de que los 
profesores que sean evaluados no serán despedidos”. La dirigente magisterial consideró además que ha 
habido deficiencias en el manejo de la Secretaría de Educación Pública, al recordar  cuántos secretarios  
han pasado por esa dependencia en las últimas administraciones.  “El solo hecho de la palabra 
(permanencia) a cualquier maestro le genera incertidumbre. Y al que vaya a ser maestro lo mismo”, dijo en 
entrevista con el periodista Carlos Marín en Milenio Televisión, por lo cual se pronunció porque el Congreso 
revise dicho concepto. Sugirió un  cambio estructural  en la educación, donde se proyecte qué maestro se 
quiere para el siglo XXI, para alcanzar una enseñanza de excelencia y de calidad, pues a su juicio el Estado 
ha sido omiso en su responsabilidad. (UnomásUno, p. 39) 
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 Respaldan al SNTE sindicatos afines 
 
El rechazo de los trabajadores de la educación a la Reforma que pone en riesgo su empleo podría escalar, 
advirtió ayer Bernardo Quesada Salas, dirigente de la Federación Democrática de Sindicatos de Servidores 
Públicos y del SNTE. “La inconformidad sí podría escalar. Hay muchos sindicatos queriendo sumarse, 
apoyando al SNTE y creo que debe haber sensibilidad del Estado y de quienes hoy están enmarcando esto y 
entender que los trabajadores no se van a quedar únicamente con el ‘ya ni modo’”, expresó. Afirmó que los 
47 gremios agrupados en la Fedessp se van a sumar a la jornada de información sobre la Reforma y a todas 
las acciones que acuerde el magisterio. (Reforma, Sonia del Valle, p. 8; El Financiero, p. 25; La Prensa, p. 
4; La Razón, p. 11) 
 

 Justifica De Buen amparos de docentes 
 
Los trabajadores de la educación se podrían amparar en contra de la Reforma en base al Artículo 14 de la 
Constitución, que establece que ninguna Ley puede ser retroactiva en perjuicio de persona alguna, dijo el 
abogado laboral Néstor De Buen. El SNTE, dijo, debe pedir amparo contra una Reforma que es 
anticonstitucional. Sostuvo que la Reforma al (Artículo) Tercero constitucional pone en riesgo el empleo de 
los maestros. “Prácticamente elimina la plaza de base de los trabajadores de la educación. Esta reforma 
señala que el contrato del trabajador está sometido a una evaluación, y si la evaluación es reprobadora, se 
pone en riesgo”, expuso. (Reforma, Sonia del Valle, p. 8) 
 

 Maestros del SNTE realizan protestas 
 
Maestros afiliados al SNTE, Sección 29, protestaron en la sala de plenos del Congreso de Tabasco por la 
aprobación de la Reforma Educativa. A esta oposición se sumaron las bancadas del Panal y del PT. La 
Reforma Educativa se aprobó en el estado de Tabasco en medio de las acusaciones que hizo el secretario 
de Educación, Rodolfo Lara Lagunas, en el sentido que la ex secretaria de Educación, Rosa Beatriz Luque 
Green, ostentaba dos plazas magisteriales, mismas que continuó cobrando después que renunció al cargo 
para participar como candidata del PRI a una diputación federal. (Excélsior, p. 8; El Sol de México, p. 8-
República; En radio y TV: Antena radio)  
 
 
 
 
 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 La Reforma Educativa aprobada soslayó la Educación Superior, advierte especialista 
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La Reforma Educativa aprobada en la Cámara de Diputados, que modifica los artículos 3° y 73 
constitucionales, "simplemente soslayó la educación superior que en términos normativos se ha convertido 
en un archipiélago regido por una ley que data de 1976", alertó Romualdo López Zarate, ex presidente del 
Consejo Mexicano de Investigación Educativa (Comie). En materia normativa, explicó, "tenemos un déficit en 
cuanto a legislación para el sector, y pareciera que los diputados no le quieren entrar a este tema", a pesar 
de que esta situación ha impactado el modelo de financiamiento, incluso en la calidad, pues muchos 
programas de incentivos, como son la entrega de estímulos o becas a docentes, "ha dado lugar a actos 
perversos", porque como profesores están más atentos a cumplir los puntos que les dan recursos adicionales 
que con la pertinencia del trabajo académico. El catedrático de la Universidad Autónoma Metropolitana, 
experto en educación superior, agregó que no hay una coordinación nacional con el sistema de educación 
superior, pese a los retos que deberá enfrentar en los próximos años debido a la presión del bono 
demográfico. 
(La Jornada, Laura Poy Solano, p. 44) 
 

 Llevan su protesta al Munal 
 
Trabajadores del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) protestaron ayer para denunciar que han recibido 
amenazas tras revelar diversas irregularidades que se han cometido en espacios como el Museo Nacional de 
Arte (Munal). En la fachada de la pinacoteca ubicada en la calle Tacuba instalaron pancartas en las que 
solicitan a la directora del organismo, María Cristina García Cepeda, transparentar los recursos que el Munal 
obtiene a través de su Patronato por la renta de espacios para realizar eventos privados y terminar con "las 
represalias contra los compañeros". "La nueva directora del INBA, García Cepeda, recibió un instituto que 
tiene una parte oscura de represalias contra los trabajadores que han levantado denuncias demostradas de 
la destrucción del patrimonio que ha hecho el propio Instituto de una manera desmedida, como es el caso del 
Palacio de Bellas Artes, el Museo Nacional de Arte o el Museo del Carrillo Gil", afirmó el restaurador 
Alejandro Flores, del Centro Nacional de Conservación y Registro del Patrimonio Artístico Inmueble 
(Cencropam). De acuerdo con el personal, a trabajadores como Víctor Velázquez, quien funge como 
delegado del Munal ante el sindicato, se le ha "fabricado una serie de faltas administrativas" con la intención 
de separarlo de su espacio de trabajo. (Excélsior, Luis Carlos Sánchez, p. 10-Comunidad) 
 

 El IPN anuncia nombramientos 
 
La directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante, nombró coordinadora de 
comunicación social de esa casa de estudios a Ana Laura Meza y ratificó como abogada general a Adriana 
Campos López, quien ocupa dicho cargo desde 2010. En un comunicado, el IPN informó que Meza tiene una 
experiencia profesional de 23 años, durante los cuales se ha desempeñado como reportera de tos diarios 
Excélsior y Ovaciones. Es egresada de la carrera de periodismo por la UNAM. Ingresó al área de 
comunicación social del IPN en 2007. Campos López es licenciada en derecho por la UNAM. De 1979 a 
2003 laboró en la Procuraduría Federal del Consumidor. Antes de ingresar al IPN trabajó en la Secretaría de 
Desarrollo Social, donde se desempeñó como abogada general y comisionada para la transparencia.  
(La Jornada, Laura Poy Solano, p. 18) 
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 Científicos del Cinvestav participan en el proyecto 10 mil por la Educación 
 
Mediante videos difundidos en redes sociales, donde se explica sobre fenómenos físicos, como la tensión 
superficial, científicos del Centro de Investigaciones y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) se sumaron al esfuerzo denominado "10 mil por la educación", con el que se 
busca generar contenidos educativos para estudiantes de secundaria y bachillerato, de acceso gratuito en 
Internet. En conferencia de prensa, Gerardo Herrera Corral y Jaime García, investigadores del Departamento 
de Física, y el escritor Pablo Boullosa, creador de la iniciativa, destacaron que el objetivo de este esfuerzo es 
"crear más investigadores por medio de la curiosidad", pues se podrán difundir contenidos de diversas 
disciplinas, como física, química, matemáticas, historia, ética y civismo, entre otras, mediante videos caseros 
hasta de 10 minutos de duración. Luego de realizar un experimento para demostrar la tensión superficial, en 
este caso del agua, Herrera Corral, quien encabeza al grupo de físicos mexicanos que participan en el 
proyecto del Gran Colisionador de Hadrones, donde se explora la creación del universo, destacó que en 
México hay "muy pocos materiales audiovisuales de apoyo educativo en español, que refuercen los 
contenidos de los programas curriculares de secundaria y bachillerato". Reconoció que hay diversas 
carencias en el sistema educativo nacional, y la meta es que "cualquier estudiante, profesor o investigador se 
anime a realizar experimentos muy sencillos, usando materiales e insumos que todos tenemos en casa, para 
explicar distintos fenómenos físicos". (La Jornada, Laura Poy Solano, p. 45; La Crónica, Isaac Torres 
Cruz, p. 21-Academia; Excélsior, Iván Saldaña, p. 2; El Sol de México, Guillermo Ríos p. 10) 
 

 Analizan actualizar programas del CCH 
 
Durante el reciente periodo intersemestral en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), los 
profesores del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) fueron llamados a participar en varios cursos y 
debates en tomo a la "actualización" de los planes y programas de estudios de este sistema de bachillerato. 
El proceso fue encabezado por la directora general del CCH, Luda Laura Muñoz Corona, con la intención de 
"enriquecer la formación del colegio, para lo cual crearon comisiones en las que se analizan los contenidos 
de cada una de las materias impartidas. Cada comisión está integrada por tres profesores de carrera y los 
resultados de su análisis se dieron a conocer a sus pares durante el periodo intersemestral. Al regreso a 
actividades en este mes, los docentes del CCH recibieron una carta de agradecimiento de Muñoz Corona, 
así como el texto Principios para una reflexión de los contenidos de la enseñanza, escrito por Herré Bordieu y 
Francois Gros, a petición del Ministerio de Educación de Francia en 1988, en el que los autores reflexionan 
en torno a los contenidos que la educación debía tener en el bachillerato.  
(La Jornada, Emir Olivares Alonso, p. 45) 
 
 

 Dirige INAH a Iztapalapa 
 
Jesús Valencia, delegado de Iztapalapa, aclaró que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
asesorará a los proyectos más importantes que se plantearon en el Seminario Plan Director de Urbanismos 
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de Iztapalapa 2025. Esto, luego de que los dos de los cinco planteles de rehabilitación de zonas donde se 
han hallado vestigios arqueológicos: el Centro de la Estrella y la superficie donde se encuentra la sede 
Delegacional. En el 2008, en la administración del ex delegado Horacio Martínez, se tomó la determinación 
de que no se podían realizar más excavaciones o construcciones sobre el Jardín Cuitláhuac, una de las 
zonas que se pretende remozar, de acuerdo con el Plan Director que fue presentado ayer. 
(Metro, Roberto Garduño, p. 7) 
 

 Libro analiza los últimos años de la política cultural en el país 
 
La cultura en México se ha abordado desde muy distintos enfoques, casi siempre, desde la creación. Sin 
embargo uno de los temas poco explorados, ya sea por desdén, ignorancia o quizá porque no ha transcurrido 
el tiempo suficiente para su análisis, es el de la economía cultural y su relación con las políticas púbicas de 
Estado, principalmente las culturales. La situación, comprendieron Carlos Lara González y Eduardo Cruz 
Vázquez, era grave y la ausencia de una bibliografía al respecto lo revelaba aún más. Ante eso, en 2009 los 
especialistas en economía y políticas culturales crearon, en la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad 
Xochimilco, el Grupo de Reflexión sobre Economía y Cultura (GRECU). Desde entonces, muchos proyectos 
como la publicación de un libro y foros, fueron posibles. Uno más fue la elaboración de una obra colectiva 
que revisara lo que ha ocurrido en materia cultural desde la creación del Consejo Nacional para la Cultura y 
las Artes (Conaculta) ala fecha. Así nació el libro 1988-2012 Cultura y Transición, coordinado por Cruz 
Vázquez y Lara González, coeditado por la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) y el Instituto de 
Cultura de Morelos, que textos de seis colaboradores. (El Universal, Alida Piñón, p. 12-Cultura) 

 
ESTADOS 

 

 Cesa Fausto Vallejo a titular de Educación 
 
El Gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, cesó ayer a Teresa Herrera Guido como secretaria estatal de 
Educación. En su lugar, nombró a Jesús Sierra Arias, uno de los principales litigantes del Partido 
Revolucionario Institucional en la entidad. Este relevo es inminentemente institucional, indicó Vallejo al dar 
posesión al nuevo funcionario, en medio de la crisis que se vive en el sector educativo estatal con más de 15 
años sin completar un ciclo escolar a causa de paros y manifestaciones magisteriales. (Reforma, p. 14-
Estados) 
 
 
 
 
 

 Gobierno del DF pretende alojar Colección Blaisten 
 
 Mara Robles, secretaria de Educación del DF, expresó el interés que el gobierno capitalino tiene por albergar 
y exhibir la Colección Blaisten, que salió del CCU Tlatelolco, tras concluir su contrato con la UNAM. “La 
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colección debe tener un lugar preponderante en la cultura mexicana  y la Secretaría de Educación aportará 
todo lo que esté en sus manos para que el acervo tenga el espacio que merece”. (El Universal, p. 11)  
 

 Plantea Robles ir despacio en la descentralización 
 
La secretaria de Educación del Distrito Federal, Mara Robles Villaseñor, manifestó que se debe ir despacio 
en el proceso de descentralización educativa en la ciudad de México, para que en realidad signifique un 
cambio cualitativo, pues no queremos ser la última descentralización fallida, sino la primera exitosa. 
Entrevistada luego de encabezar la inauguración de una exposición del grabador José Guadalupe Posada a 
100 años de su muerte, en la preparatoria que lleva el nombre de éste en el barrio de Tepito, la funcionaria 
dijo que más que preocuparse por quién lleva la titularidad de los servicios educativos, hay que ocuparse de 
garantizar que los alumnos puedan realizar sus estudios en condiciones óptimas. “No puede ser que los 
chavitos mexicanos estén en los últimos lugares mundiales de aprendizaje; debería ser una cosa de la que 
deberíamos estar muy avergonzados y deberíamos tomar medidas urgentes para que eso cambie”. 
Asimismo, Robles Villaseñor se manifestó en favor de la Reforma Educativa, al considerar que es necesario 
contar con reglas de ingreso, promoción y permanencia de la planta de profesores, así como tener un censo 
y diagnóstico de la infraestructura y condiciones en que se encuentra el sistema educativo en el país. (La 
Jornada, Alejandro Cruz, p. 40) 
 

 Bloqueos en Oaxaca frenan actividades 
 
Trabajadores de la Universidad Benito Juárez de Oaxaca, realizaron diversas protestas en demanda de 
aumento salarial. (Excélsior, Redacción, p. 6) 
 

 Inaugura Eruviel Ávila la Universidad Teletón 
 
Al inaugurar la Universidad Teletón, junto con la secretaria de Salud federal, Mercedes Juan López, el 
gobernador Eruviel Ávila Villegas afirmó que el Estado de México seguirá apoyando la labor de esta 
institución, a través de becas para sus estudiantes y anunció que para continuar trabajando por la educación, 
este año se construirán 10 nuevas universidades en la entidad. Ante la rectora de la nueva Universidad 
doctora Edna Berumen, así como del presidente de Fundación Teletón, Francisco Landeros e integrantes del 
patronato de la Fundación Teletón, el mandatario estatal señaló que el gobierno mexiquense apoyara a 
quienes se preparan en esta universidad. Al dirigirse a los estudiantes del plantel, el mandatario mexiquense 
dijo que cada uno representaban una historia de éxito, por ello, el otorgamiento de becas para ellos significa 
aportar un granito de arena en su formación, para que mañana sean mujeres y hombres de bien a la 
sociedad.  
 
(La Crónica, Cristina Huerta Gutiérrez, p. 9) 
 

 Fortalece Jóvenes en Acción relaciones estudiantiles con EU 
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Alumnos de la Escuela Preparatoria número 1, dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo, participarán en el programa Jóvenes en Acción, para el verano de 2013, impulsado por la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) y el Gobierno de los Estados Unidos, a través del Departamento de Estado. El 
plantel de bachillerato universitario logró colocar dos equipos de alumnas y alumnos de manera consecutiva 
en las convocatorias recientes, por lo que basados en esta experiencia buscarán presentar dos nuevas 
propuestas en apoyo a la comunidad en general. Los temas que abordarán los universitarios serán Bullying y 
desintegración familiar, a fin de apoyar a sus compañeros para evitar su interferencia en el rendimiento 
escolar. De acuerdo con la convocatoria abierta desde el mes de noviembre de 2012 y hasta el 17 de febrero 
de 2013, pueden participar estudiantes entre 15 y 17 años, inscritos en el primero o segundo año de 
educación preparatoria en instituciones públicas. En el caso de las escuelas privadas, los postulantes deben 
comprobar estar becados por mérito académico. (El Sol de México, Liliana Castillo, p. 6-República) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

 Burócratas apoyan lucha contra Reforma Educativa 
 
Bernardo Quezada, Presidente de la Federación Democrática de Sindicatos de Servidores Públicos 
(Fedessp), señaló que la reformas Constitucionales a los Artículos 3° y 73 “atentan contra la estabilidad y el 
empleo” de los maestros, por lo cual, dijo, el Sindicato Magisterial cuenta con el respaldo de los 46 sindicatos 
que conforman el organismo que preside. Asimismo, anunció que iniciarán una campaña de información con 
todos los trabajadores de los 47 sindicatos que conforman la federación que preside, entre los que se 
encuentran los de dependencias federales como las secretarías de Desarrollo Social (Sedesol) y de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), de Agricultura Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(Sagarpa) y el propio SNTE. Estas acciones de solidaridad, puntualizó, no van en contra de la Reforma 
Educativa, sino como lo ha proclamado el propio sindicato magisterial, es en contra de que se violenten los 
derechos de los maestros trabajadores. Por su parte, Víctor López Carranza, Secretario General del 
Sindicato de Trabajadores de la SCT, consideró que la referida Reforma Educativa buscaría que el Instituto 
Nacional de Evaluación Educativa (INEE) sea el organismo que determine si un maestro es apto o no para 
desempeñarse en su trabajo, aun cuando los mentores ya cuentan con un título que los acredita como aptos. 
(La Crónica, Cecilia Higuera, p. 2 y 8) 

 

 Urgen recursos para prepas del DF 
 
Estudiantes, padres de familia y maestros de las preparatorias del Gobierno del Distrito Federal que llevan 
varios años operando en aulas prefabricadas, se manifestarán hoy afuera de la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal (ALDF) para exigir a los diputados que reasignen cerca de 300 millones de pesos para 
construir sus planteles. De acuerdo a los profesores y estudiantes, el pasado 6 de diciembre, la Asamblea 
Legislativa aprobó un punto de acuerdo para asignar 300 millones de pesos a estos bachilleratos en el 2013, 
a fin de mejorar sus condiciones de trabajo. Sin embargo, el 31 de diciembre, al aprobarse el Presupuesto de 
Egresos del DF, los legisladores no destinaron recursos para las obras en estos planteles. (Reforma, Mirtha 
Hernández, p. 4 Ciudad) 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 Privilegia Peña sus proyectos 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto pidió ayer a los senadores del PRI y el PVEM alinear esfuerzos para, en 
"un ambiente de absoluto respeto", hacer más fácil generar acuerdos y empujar las leyes que reclama el 
desarrollo de México. Incluso mencionó los temas que vienen por delante: crear la Comisión Nacional 
Anticorrupción y el análisis de las reformas sobre competitividad, energía, telecomunicaciones e ingresos 
fiscales.  Acompañado por los secretarios de Gobernación. Miguel Ángel Osorio Chong y de Hacienda, Luis 
Videgaray, Peña Nieto indicó a los legisladores sobre la oportunidad de revisar temas clave para acelerar la 
transformación de México. También se refirió al Pacto por México, suscrito con las dirigencias del PRI, el 
PAN y el PRD el pasado 2 de diciembre, y aclaró que este acuerdo no pretende sustituir las facultades que 
tienen diputados y senadores de legislar. (Reforma, Mayolo López, p. 7) 
 

 Indaga el IFAI a comisionada 
 
Los conflictos al interior del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI) se 
transparentan más cada día.  El propio organismo indaga una denuncia contra la Comisionada Sigrid Arzt 
Colunga, quien presuntamente incurrió en conflicto de intereses al participar en las votaciones de 14 recursos 
de revisión que ella misma habría interpuesto y de los cuales en tres le tocó ser la ponente. Las solicitudes de 
información atribuidas a la comisionada Arzt revelan el interés de ésta en las actividades, reuniones, gastos 
de representación y productividad de sus colegas comisionados y de otros altos funcionarios del IFAI. 
También solicitó información sobre resoluciones emitidas por cada comisionado en recursos relativos a 
temas de seguridad nacional, donde es especialista. De acuerdo con datos recabados por el IFAI, Arzt 
participó en la deliberación de sus recursos, los cuales ingresó por vía electrónica utilizando su computadora 
del Instituto bajo los alias de “Alberto Vital Rail” y “María González”. 
 

 Las bancadas del PRI, PAN y PRD en el Senado expresaron ayer su preocupación por el 
escándalo y las acusaciones públicas que envuelven al IFAI. Los legisladores coincidieron en 
que la polémica perjudica y daña a la Institución, ya que puede debilitar su credibilidad. El 
Coordinador de los senadores perredistas, Miguel Barbosa, consideró que aun cuando las 
críticas lanzadas contra el Presidente del IFAI, Gerardo Laveaga, parecieran exageradas, la 
realidad es que las acusaciones resultan preocupantes. (Reforma, Rolando Herrera, Titular 
y 4) 

 

 Si hubo fantasmas en el caso Monex 
El PRI sí utilizó una red de financiamiento de empresas fantasmas para distribuir tarjetas Monex en las 
elecciones de 2012, señala un proyecto de resolución del Instituto Federal Electoral (IFE) que hoy será 
presentado ante el Consejo General. El órgano electoral indica que el tricolor contrató a la empresa Alkino, a 
la que pagó 66.3 millones de pesos por la “dispersión” de 9 mil 924 tarjetas, de las cuales entregó 7 mil 851. 
Agrega el IFE que, durante su investigación, Diana Beatriz Gil Rodríguez, Representante Legal de Alkino, 
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comunicó al Instituto que celebró con Comercializadora Atama un contrato de préstamo comercial con 
intereses y servicios accesorios por 66.3 millones de pesos. (Reforma, Leslie Gómez, PP) 

 

 “El Pacto no tiene paternidad”: PAN 
Reforma Hacendaria integral, Reforma Energética y controles de endeudamiento para los municipios son tres 
de las 26 banderas que el PAN gestará en Tijuana, a fin de integrarlas al Pacto por México, un acuerdo que 
“no le pertenece ni al Presidente ni a ningún partido político”, y del cual muchos intereses quisieran que 
fracasara, aseveró el Coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Luis Alberto Villarreal García. Otra de 
las propuestas en las que se trabaja, dijo, es la de establecer controles legales que eviten el endeudamiento 
excesivo de los municipios, tal y como ha ocurrido en algunos casos de gobiernos locales. (Excélsior, Juan 
Arturo Salinas, p. 6) 

 

 Suma rechazo Dragon Mart 
Anunciado como el más grande centro de exhibición y venta de productos de China fuera de ese país, el 
complejo comercial Dragon Mart Cancún gana el rechazo de sectores productivos y ambientalistas que lo 
consideran invasivo a la vocación turística de ese sitio. Los críticos del proyecto que se pretende levantar en 
el predio El Tucán de Puerto Morelos, de 561 hectáreas, a 19 kilómetros de la zona hotelera, cuestionan la 
procedencia de los inversionistas, la densidad de inmigrantes que implica la ocupación de trabajadores 
chinos y el impacto al entorno y a la economía. Desde 2011, cuando se hizo público el proyecto, se han 
difundido tres versiones sobre el capital que interviene; primero se anunció como chino, luego con 
participación mexicana y al final de 2012 como 90 por ciento local. El proyecto cuenta con autorización del 
Instituto de Impacto y Riesgo Ambiental de Quintana Roo (Inira) desde el 6 de septiembre. Autoridades y 
especialistas sostienen que el hecho de que este sea el único permiso que posee, revela que incumple con el 
Programa de Ordenamiento Ecológico Local del Municipio de Benito Juárez. Tulio Arroyo Marroquín, 
Presidente de la Agrupación Ambientalista Ombligo Verde, esgrime argumentos urbanos, sociales, 
ambientales, productivos y jurídicos contra la instalación del complejo; subraya la falta de estudios sobre el 
impacto en el medio. (Reforma, Pedro Diego Tzuc, PP y 14) 

 

 “Cruzada contra Hambre no se usará con fines políticos” 
Rosario Robles, Secretaria de Desarrollo Social, dice que la primera instrucción que recibió fue lanzar la 
Cruzada Nacional contra el Hambre en menos de 60 días. El lunes, con la convocatoria oficial, se dio 
arranque a esta tarea, que no sólo pretende sacar de la pobreza alimentaria a 7.4 millones de personas, sino 
apoyar a 3.1 millones en rezago educativo, 3.7 en carencia de salud y 7.1 en falta de acceso a seguridad 
social. Asegura que esta iniciativa no será un “maratón de entrega de despensas”, ya que entre los objetivos 
está el poner en marcha proyectos productivos en las comunidades con el fin de disminuir la desigualdad 
social y reducir la cifra de 52 millones de pobres en el país. (El Universal, Mariana León Medina, PP y 2) 

 

 Sostiene PGR acusaciones contra mandos militares 
La acusación en contra del ex secretario de la Defensa Nacional (Sedena), Tomás Ángeles Dauahare, se 
mantiene, y la Procuraduría General de la República (PGR) esperará a que el Poder Judicial de la 
Federación determine la situación legal del militar y de los elementos castrenses que son sus coacusados, y 
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cualquiera que sea el fallo se respetará, indicaron autoridades de la dependencia. El general, quien fue 
detenido y sometido al arraigo en mayo de 2012, fue acusado por la PGR de presuntos nexos con el cártel 
de Los Beltrán Leyva, junto con otros cinco mandos castrenses. Aunque la imputación sólo se basó en las 
declaraciones de los testigos protegidos Mateo y Jennifer, según reconoció la propia dependencia ante el 
juzgado en el que se procesa al inculpado. En agosto pasado se inició el proceso formal en su contra ante el 
Juzgado Tercero de Distrito en Materia de Proceso Penales Federales, y apenas el 17 de enero pasado se 
ratificó el auto de formal prisión contra los militares implicados. Aunque esta semana el caso dio un nuevo 
giro. De acuerdo con el oficio DGCPPAMDO/707/2013 que remitió la Subprocuraduría Especializada en 
Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), como parte de las diligencias de desahogo de pruebas 
en el juicio contra Ángeles Dauahare, el Ministerio Público de la Federación reconoció ante el Juzgado que 
sólo existen en contra el militar las declaraciones de los testigos colaboradores. (El Universal, Silvia Otero, 
PP y 8) 

 

 Se cierra voto en el caso Cassez 
Los cinco Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que discutirán este miércoles el 
caso de Florence Cassez, sentenciada a 60 años de prisión, tienen posturas divididas en torno al provecto 
que pretende otorgar un amparo a la ciudadana francesa. De acuerdo con consultas realizadas en el máximo 
tribunal, será clave el voto de Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, de reciente incorporación, ya que se prevé la 
oposición de los ministros José Ramón Cossío y Jorge Mario Pardo Rebolledo. Para que el proyecto obtenga 
los tres votos que se requieren para su aprobación, también debería votar en favor de la ponente (Olga 
Sánchez Cordero) el Ministro Arturo Zaldívar, quien ha mostrado un criterio distinto al de la Ministra. Según 
los votos expresados en la primera revisión del caso, en marzo de 2012, la postura más cercana a la de 
Sánchez Cordero, de invalidar la condena, es la del Ministro Arturo Zaldívar, sin embargo, para apoyar el 
proyecto, éste tendría que flexibilizar su postura inicial de que Cassez debe ser liberada de inmediato. 
Fuentes de la Corte comentaron que el ministro Zaldívar, quien propuso en marzo liberar a Cassez, podría 
apoyar a Sánchez Cordero. (El Universal, María de la Luz González, Titular y 9) 

 

 Testigos protegidos y arraigo, a revisión  
El Congreso de la Unión analizará las figuras de los testigos protegidos y el arraigo para evitar que su uso 
perjudique a inocentes, anunció el Coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa Patrón. Un día antes 
de que se inicie la reunión plenaria de los senadores priistas en Nayarit, el líder de la bancada resaltó la 
necesidad de revisar a fondo las medidas cautelares, debido al cúmulo de anomalías registradas en los 
últimos años. De acuerdo con Gamboa Patrón, de ser el caso, su partido propondrá en el próximo periodo 
ordinario de sesiones una reforma legal de ambos instrumentos jurídicos. Explicó que precisamente en la 
junta de este Grupo Parlamentario, para conformar una agenda de temas prioritarios, los legisladores se 
reunirán también con el Procurador General de la República, Jesús Murillo Karam, para conocer su opinión y 
determinación sobre ambos temas. (Excélsior, Jaime Contreras, Titular y 15) 

 

 Guerrero: vigilantes matan a una persona 
Vecinos de Atliaca, del municipio de Tixtla, presuntamente asesinaron a una persona que se resistió a ser 
revisada en un retén instalado por los comuneros. El Director de Seguridad Pública del municipio de Tixtla de 
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Guerrero, Rubén Reyes Cepeda, confirmó que durante la madrugada dos personas se negaron a ser 
revisadas e intentaron huir de un puesto de revisión instalado por los vecinos, quienes al parecer les 
dispararon; uno de ellos, de identidad desconocida, murió y el otro fue capturado. Por su parte, el 
Comisionario de la localidad, Octavio Ojeda Granados, entregó el cadáver a las autoridades de la 
Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) de Guerrero para que se realicen las investigaciones. Al 
parecer entre sus primeras declaraciones está la detención de ocho personas: el joven retenido en la 
madrugada, así como dos adultos y cinco menores, quienes se identificaron como estudiantes del plantel 11 
del Colegio de Bachilleres, quienes fueron aprehendidos el lunes y acusados de hechos delictivos. 
(Excélsior, Redacción, p. 13) 

 

 Desplegado 
Se publica desplegado por parte del Consejo Fundador de Claridad y Participación Ciudadana A.C., dirigido 
al Presidente Enrique Peña Nieto, presidentes de los partidos políticos y mesas directivas del Congreso de la 
Unión, así como a los coordinadores de las bancadas de los distintos partidos, diputados y senadores, donde 
se destaca: “Como mexicanos nos solidarizamos con el Presidente de la República Lic. Enrique Peña Nieto 
al haber logrado la integración de las principales fuerzas políticas del país en la firma del denominado Pacto 
por México, en el que se contemplan acuerdos importantes en materia política, económica y social, que de 
llevarse a cabo garantizarían un mejor nivel de vida de las futuras generaciones y sobre todo de las clases 
marginadas”.  (Reforma, p.5) 
 

INTERNACIONAL 
 

 Deja tiroteo en Texas tres personas heridas 
Tres personas resultaron heridas luego de que una pelea entre dos sujetos en una Universidad de Houston, 
Texas, terminara ayer en tiroteo. Las personas involucradas en la disputa y un empleado de la institución 
fueron hospitalizados. Uno de los involucrados en la pelea era miembro de la Universidad Lone Star College, 
dijo el sheriff del condado de Harris, Armando Tello, quien precisó que una cuarta persona fue llevad al 
hospital debido a una condición médica que no especificó. El tiroteo que se registró alrededor de las 13:00 
horas, tiempo local, provocó pánico en los estudiantes, quienes se refugiaron en sus salones. Las 
autoridades escolares emitieron una alerta en la página web de la institución en la que exhortaban a todos 
sus alumnos y personal a guarecerse. (Reforma, NYT, p. 15) 
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Legisladores deberán atender el tema a pesar de su complejidad 

La reforma educativa aprobada soslayó la educación superior, 
advierte especialista 

 
LAURA POY SOLANO 

La reforma educativa aprobada en la Cámara de Diputados, que modifica los artículos tercero y 73 
constitucionales, “simplemente soslayó la educación superior que en términos normativos se ha 
convertido en un archipiélago regido por una ley que data de 1976”, alertó Romualdo López Zárate, ex 
presidente del Consejo Mexicano de Investigación Educativa (Comie). 

En materia normativa, explicó, “tenemos un déficit en cuanto a legislación para el sector, y pareciera 
que los diputados no le quieren entrar a este tema”, a pesar de que esta situación ha impactado el 
modelo de financiamiento, incluso en la calidad, pues muchos programas de incentivos, como son la 
entrega de estímulos o becas a docentes, “ha dado lugar a actos perversos”, porque como profesores 
están más atentos a cumplir los puntos que les dan recursos adicionales que con la pertinencia del 
trabajo académico. 

El catedrático de la Universidad Autónoma Metropolitana, experto en educación superior, agregó que 
no hay una coordinación nacional con el sistema de educación superior, pese a los retos que deberá 
enfrentar en los próximos años debido a la presión del bono demográfico. 

No hay un planteamiento específico para educación superior, debido a la dificultad para diseñar un 
mecanismo legislativo que satisfaga al conjunto de las instituciones de educación superior, pues entre 
los temas conflictivos que tendrían que regularse está el de “si la educación superior que se imparte es 
responsabilidad del Estado”. 

De acuerdo con lo que marca la Constitución, agregó, toda educación impartida por el Estado es 
gratuita en nuestro país, pero en los hechos “todas las universidades públicas cobran cuotas, algunas 
simbólicas, como en la Universidad Nacional Autónoma de México, pero en otras, como las que 
imparten formación tecnológica, hay colegiaturas y cobros mayores”. 

Resulta “paradójico” que en las instituciones de educación superior a las que asisten los alumnos con 
menores ingresos se pague más. “Este es un ejemplo de la dificultad que tendrían los legisladores 
para regular aún más la educación superior, tema al que no le han querido entrar”. 
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Analizan actualizar programas del CCH 
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Durante el reciente periodo intersemestral en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
los profesores del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) fueron llamados a participar en varios 
cursos y debates en torno a la “actualización” de los planes y programas de estudios de este sistema 
de bachillerato. 

El proceso fue encabezado por la directora general del CCH, Lucía Laura Muñoz Corona, con la 
intención de “enriquecer” la formación del colegio, para lo cual crearon comisiones en las que se 
analizan los contenidos de cada una de las materias impartidas. Cada comisión está integrada por tres 
profesores de carrera y los resultados de su análisis se dieron a conocer a sus pares durante el 
periodo intersemestral. 

Al regreso a actividades en este mes, los docentes del CCH recibieron una carta de agradecimiento de 
Muñoz Corona, así como el texto Principios para una reflexión de los contenidos de la enseñanza, 
escrito por Pierre Bordieu y Francois Gros, a petición del Ministerio de Educación de Francia en 1988, 
en el que los autores reflexionan en torno a los contenidos que la educación debía tener en el 
bachillerato. 

Muñoz Corona expresa que los principios planteados por Bordieu y Gros “aportan breves, pero muy 
significativas propuestas que pueden leerse a la luz de nuestro proceso de actualización”, las cuales se 
dieron a conocer en los cursos intersemestrales. 

Seguimiento de alumnos 

“Espero que la comunidad docente tenga la oportunidad de reflexionar y opinar conjuntamente para 
enriquecer los trabajos de actualización del colegio. Ojalá este espacio sirva para fortalecer la vida 
académica y apuntalar los aspectos que permitan ofrecer una mejor educación a los jóvenes del CCH”, 
expuso. Los profesores de este sistema de bachillerato de la UNAM también recibieron el libro 
Población estudiantil del CCH: ingreso, tránsito y egreso; trayectoria escolar: siete generaciones 2006-
2012, publicado por la dirección general del colegio, donde se da cuenta de las trayectorias escolares 
de los estudiantes ceceacheros desde su ingreso a la institución hacta su egreso de la licenciatura, 
durante ese periodo. 

Uno de los capítulos de ese material se refiere a la acreditación y reprobación del estudiantado. El 
análisis advierte que durante el primer año (dos semestres) en el CCH el promedio de 
aprovechamiento es de 7.72, calificación que sube a 7.85 para el segundo año. 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/01/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 

 

 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/01/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 45 

 

Se busca crear más investigadores por medio de la curiosidad, destaca el escritor Boullosa 

Científicos del Cinvestav participan en el proyecto 10 mil por la 
educación 

El propósito es generar contenidos para alumnos de secundaria y prepa de acceso gratuito en 
Internet 

 
LAURA POY SOLANO 

Mediante videos difundidos en redes sociales, donde se explica sobre fenómenos físicos, como la 
tensión superficial, científicos del Centro de Investigaciones y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) se sumaron al esfuerzo denominado “10 mil por la educación”, con 
el que se busca generar contenidos educativos para estudiantes de secundaria y bachillerato, de 
acceso gratuito en Internet. 

En conferencia de prensa, Gerardo Herrera Corral y Jaime García, investigadores del Departamento 
de Física, y el escritor Pablo Boullosa, creador de la iniciativa, destacaron que el objetivo de este 
esfuerzo es “crear más investigadores por medio de la curiosidad”, pues se podrán difundir contenidos 
de diversas disciplinas, como física, química, matemáticas, historia, ética y civismo, entre otras, 
mediante videos caseros hasta de 10 minutos de duración. 
 
Luego de realizar un experimento para demostrar la tensión superficial, en este caso del agua, Herrera 
Corral, quien encabeza al grupo de físicos mexicanos que participan en el proyecto del Gran 
Colisionador de Hadrones, donde se explora la creación del universo, destacó que en México hay “muy 
pocos materiales audiovisuales de apoyo educativo en español, que refuercen los contenidos de los 
programas curriculares de secundaria y bachillerato”. 
 
Reconoció que hay diversas carencias en el sistema educativo nacional, y la meta es que “cualquier 
estudiante, profesor o investigador se anime a realizar experimentos muy sencillos, usando materiales 
e insumos que todos tenemos en casa, para explicar distintos fenómenos físicos”. 

La piel del agua 

Luego de colocar en un plato un poco de agua y pimienta en polvo, el investigador demostró ante los 
medios de comunicación que el líquido tiene una “piel” que reacciona con unas gotas de jabón, o que 
puede resistir el peso de una pequeña espiral de cobre recubierta de cera, lo que se conoce como 
tensión superficial. 
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Señaló que el objetivo de demostrar con videos fenómenos físicos, químicos o biológicos, así como de 
diversas disciplinas sociales, es “sacudir a algún joven que se maraville de lo que puede hacer con la 
ciencia”. 
 
Jaime García, también investigador del Departamento de Física del Cinvestav, reiteró: “buscamos 
generar curiosidad, y quien la descubre es un investigador de por vida”. 
 
Pablo Boullosa, quien lanzó esta iniciativa en septiembre de 2012 –concluirá en mayo de este año–, 
destacó que el interés es generar estos contenidos para el aprovechamiento de estudiantes de 
secundaria y bachillerato, mediante su difusión en YouTube. 
 
Explicó que quienes participen en este esfuerzo, enviando su material al sitio electrónico 
sigoaprendiendo.org, también concursarán por el mejor video, cuyo ganador recibirá un premio de 10 
mil pesos, donado por el escritor, así como por investigadores y especialistas. Los interesados deberán 
subir a YouTube una lección de diversas disciplinas, de acuerdo con el temario curricular de 
secundaria y bachillerato, colocarle la leyenda sigoaprendiendo.org y enviar su liga a la página 
electrónica del proyecto, con lo que quedarán registrados para el concurso. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.sigoaprendiendo.org/
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Premiarán clases para secundaria y bachillerato 
difundidas por YouTube 

ISAAC TORRES CRUZ 

 

 
Gerardo Herrera saca de una bolsa mediana la vajilla que le prestaron en casa, un litro de leche, 
colorantes y utensilios menores. Prepara la webcam de su computadora portátil, hace algunos chistes 
y comienza a auto grabarse en video. El objetivo de este físico experto en altas energías es exponer el 
fenómeno de tensión superficial: la fuerza cohesiva entre las moléculas de un líquido que le permiten a 
un mosquito “pararse” sobre un cargo o a una gota de leche entrar y salir vehemente a su contacto con 
una taza de café. 
 
El científico del Cinvestav hace algunas de estas demostraciones con “cosas que se pueden hacer sin 
la supervisión de un adulto” y las graba en el “Movie Maker” de su computadora, donde ya tiene otros 
videos, algunas diapositivas con imágenes y texto que son públicos en internet y la canción Skin de 
Rihanna para musicalizar la presentación. Cualquiera que haya hecho un video para YouTube sabrá lo 
fácil que es utilizar “Movie Maker” para subir sus propias producciones. 
 
Hipotéticamente, ese video (que dura alrededor de tres minutos) se sube al portal 
www.sigoaprendiendo.org, pero por sí mismo ya es difundido con las posibilidades reproductivas que 
dan YouTube y las redes sociales. Éste es un ejemplo de lo que alumnos, profesores, profesionistas e 
interesados en general pueden llevar a cabo en el marco de una iniciativa ciudadana que 
recompensará los mejores videos con un premio de 10 mil pesos y 10 onzas troy de plata. 
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Se trata del programa “10 mil por la educación”, un proyecto encabezado por el escritor y periodista 
cultural Pablo Boullosa, al que se han unido científicos, intelectuales y empresarios. 
 
El fin es promover estas lecciones y contenidos académicos en línea para estudiantes del nivel 
secundaria y preparatoria, pero además de tener como objetivo a los jóvenes, bien puede ser 
empleado por los profesores para preparar sus clases o padres de familia que necesitan esta 
orientación para apoyar a sus hijos. 
 
CIUDADANOS. Durante la presentación del proyecto, cuya convocatoria cierra en marzo, en el 
auditorio José Adem, del Departamento de Física del Centro de Investigación y Estudios Avanzados 
(Cinvestav), Boullosa comentó que el sistema educativo del país no se mejorará sólo con quejas y 
lamentaciones, por lo que son los padres de familia y los ciudadanos quienes debemos tomar parte 
para salir adelante en este tema. 
 
Acompañado de los físicos Gerardo Herrera y Jaime García, quienes previamente realizaron sus 
propias presentaciones, y quienes advirtieron que los experimentos no salen a la primera y que hay 
que practicarlos mucho, enfatizó que este esfuerzo ciudadano es un compromiso personal del grupo 
de personajes que se han sumado. Entre estos se encuentran Antonio Lazcano, Andrés Roemer, Juan 
Pardinas, Daniel y Marinela Servitje, el investigador Óscar Chávez, así como Gerardo Herrera y Pablo 
Boullosa, quienes patrocinan la iniciativa con recursos propios. Por su parte, el empresario Hugo 
Salinas Price otorgará las 10 onzas troy de plata a cada ganador. 
 
CONTENIDOS WEB.Herrera Corral, conocido por encabezar la delegación mexicana en el Gran 
Colisionador de Hadrones en Suiza, refirió en la presentación que si internet existen materiales 
educativos que pueden aprovechar maestros y alumnos en el país, son insuficientes y poco adecuados 
para nuestros planes de estudio. “En Estados Unidos o Europa, por ejemplo, hay cursos enteros en 
línea realizados por sus universidades; sin embargo, poco pueden ser aprovechados en México debido 
a que no están adecuados a nuestros programas y contexto social”. 
 
Actualmente, la página de www.sigoaprendiendo.org cuenta ya con diversas clases en video, 
sistematizadas por grado escolar y materia, de tal forma que alumnos, profesores y padres de familia 
tengan un acceso ordenado y especifico en el material que requieren. Dentro de sus contenidos hay 
además programas de estudio, tips para estudiar, materiales y consejos pedagógicos. 
 
Las presentaciones que concursen serán evaluadas e ingresadas al portal para ofrecer una 
herramienta más en el proceso educativo. Las categorías están divididas en español y literatura, 
biología, química, física, matemáticas, historia, ética, civismo y filosofía; arte y cultura; derecho y 
ciencias sociales y lecciones extracurriculares. 
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Para participar sólo basta perfeccionar la clase, grabarla en video, subirlo a YouTube y ponerle el tag 
sigoaprendiendo.org y enviar el link a la dirección sigoaprendiendo.org@gmail.com. Para más 
información sólo hay que ingresar a dicho portal. 
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OPINIÓN 
 

 Leopoldo Mendívil, Crónica Confidencial, Refutaciones II 
 

“Me permito hacer una atenta sugerencia al Secretario de Educación Pública para que incluya a los 
funcionarios de la Secretaría de Gobernación en los exámenes de aritmética en el nivel elemental, para evitar 
los enredos que sus inmediatos anteriores propiciaron. Comienzo, licenciado, con el permiso para operar 
casas de juego que siendo Titular de Gobernación Santiago Creel otorgó, entre otros, a la empresa 
Entretenimiento de México, y para ello voy a la información oficial que de la misma aparecía en el portal de la 
Dirección General Adjunta de Juegos y Sorteos por lo menos hasta septiembre pasado, si no es que hasta 
las adecuaciones del 30 de noviembre por la noche”. (La Crónica, p. 6) 
 

 Federico La Mont, Así lo dice La Mont, Otros Secretarios 
 

“En Palacio de Lerdo, fueron César Camacho y Luis Miranda quienes también dilucidaron la manecilla de sus 
titulares en los momentos de la gran definición, como fueron en el primer  caso, la incorporación en junio de 
1995 de Emilio Chuayffet al Palacio de Covián y la de Enrique Peña Nieto en julio de 2009 a la Comisión de 
Federalismo de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), que en la perspectiva de 18 ejecutivos 
estatales asistentes  a la sede de Puerto Vallarta, constituyó el pre destape del actual inquilino de Los Pinos. 
¿Por qué un solo mando?: en la perspectiva del también ex Secretario de Educación como en el sexenio 
1981-1986 lo fue Emilio Chuayffet, Desarrollo Social, ídem Ernesto Nemer 2005-2009, y ex Secretario 
Académico de la UAEM  Rojas Dávila, la apuesta al Desarrollo Social del CXIX Ejecutivo Estatal, en el corto 
plazo ofrecerá  resultados precisos al oriente, principalmente los emblemáticos municipios de Ixtapaluca, 
Nezahualcóyotl y Valle de Chalco”. (La Prensa, p. 6 y El Sol de México, p. 9) 
 

 Yolanda de la Torre, Sutilezas, Cruzada Nacional contra el hambre 
 

“La Cruzada Nacional, anunciada el pasado 21 de enero se ha propuesto, de manera expresa, eliminar el 
sesgo asistencial y el uso electoral de los programas sociales, reconociendo, como objetivo final, garantizar 
que el  derecho universal a la alimentación, sea una realidad efectiva, para todos los mexicanos. El alcance 
de ésta Cruzada es tan profundo que involucra la participación de todo el gabinete social de la Administración 
Pública Federal, bajo la coordinación de la Secretaría de Desarrollo Social, al mando de Rosario Robles y, 
con la participación de las Secretarías de Salud, Educación Pública, Economía, Turismo, Medio Ambiente, de 
Agricultura y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, entre otras y, con la invitación al sectores social y 
privado, con el fin de que se convierta en una acción integral que involucre los esfuerzos y el compromiso del 
conjunto de la sociedad”. (El Sol de México, p. 14) 
 
 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 Carlos Villa Roiz, Cultura Religiosa, Conceden doctorado de Honoris Causa  
 

“En el marco de los festejos por los 30 años de reapertura de la Universidad Pontificia de México, este 
viernes 25 de enero se dará a Lorenzo Servitje Endra el Título de Doctor Honoris Causa. Actualmente tiene 
una oferta educativa avalada por la Santa Sede y la Secretaría de Educación Pública en los grados de 
licenciaturas, maestrías y doctorados en Teología, Filosofía, Derecho Eclesiástico del Estado, Ciencias 
Religiosas y Derecho e Historia del Catolicismo en México”. (Impacto, p. 11) 
 

 La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes  
 

“Legisladores del PRI y PRD descartaron enmendar el texto de la Reforma Educativa, como sugirió Elba 
Esther Gordillo. En entrevista televisiva, la líder del SNTE aseguró que el gremio apoyaría la Reforma si se 
elimina la palabra ‘permanencia’ del Artículo referente a la evaluación de los docentes. Los legisladores 
descartaron dicha posibilidad y mencionaron que ahora lo más importante es la discusión de la ley 
reglamentaria del Artículo 3º Constitucional y la creación del Instituto Nacional de Evaluación Educativa 
(INEE)”. Sobre el tema también: Otto Granados, Heterodoxias. (El Economista, p. 54-El Foro y La Razón, 
p. 2) 
 

 Trastienda 
 

“La maestra Elba Esther Gordillo anda estos días en busca de aliados. Ya que su relación antigua con Luis 
Videgaray, desde antes de que fuera secretario de Hacienda se enfrió, ha buscado otros puentes con el 
gobierno. Tiene uno, que es cordial, pero nada más, con el presidente Enrique Peña Nieto, lo cual no basta ni 
impide que le hagan la vida imposible en el gobierno. Por eso, se encomendó al arcángel hidalguense San 
Miguel Ángel Osorio Chong, su único interlocutor real en el gabinete”. (Excélsior, p. 27) 
 

 Carlos Ornelas, La Madre de todas las batallas 
 

“Tal vez alguien no lo recuerde, ‘La madre de todas las batallas’ fue la consigna que lanzó Saddam Hussein 
poco antes de que comenzara la primera guerra del Golfo Pérsico. Parecería que no, pero a fe mía que la 
camarilla hegemónica del SNTE se prepara para dar su versión de la madre de todas las batallas. La 
Jornada por la Defensa de la Educación Pública y de los Derechos de los Profesionales del Magisterio va 
para largo. Se nota que los dirigentes sindicales son renuentes a perder privilegio”. (Excélsior, p. 18) 
 

 Yo Lector, Carta de la señora Martha Corina Garza, del Estado de México 
 

Sobre la Reforma Educativa: “Es importante que todos los maestros del país entiendan que la mejor manera 
de salir adelante, como país e individuos, es educándonos más y mejor. El SNTE y la CNTE presionan por 
varios frentes a sus agremiados para que rechacen la Reforma Educativa. Pero lo cierto es que mientras no 
se evalúe a los mentores y se les capacite, la nación seguirá hundida en la desesperanza y la mediocridad”.  
(Excélsior, p. 10) 
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 Correo Ilustrado, Invitaciones, Mesa redonda sobre educación 
 

“Mesa redonda La Reforma Educativa de Peña Nieto, con la participación de Manuel  Pérez Rocha y Hugo 
Aboites; jueves 23 de enero a las 19:30 horas, en la Sección 9 Democrática SNTE-CNTE,  dirección Belisario 
Domínguez, Colonia Centro, metro Allende, para más información http://cnteseccion9.word-press.com y en 
Twitter: com/seccion9cnte”. (La Jornada, p. 2) 
 

 José Contreras, Expediente Político, Yoloxóchitl acierta 
 
“Un gran acierto, el nombramiento de Ana Laura Meza como Coordinadora General de Comunicación Social 
del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Tenemos el privilegio de conocer de cerca a Ana Laura, quien 
literalmente viene desde abajo. Fue reportera de varios medios y se integró al área de Comunicación Social 
del IPN desde hace seis años. Yoloxóchitl le apostó a alguien de casa. Enhorabuena”. (La Crónica, p. Dos)  
 

 José Carreño Carlón, Hambre de muchos ¿toca de a menos? 
“ 
A más de medio siglo de la publicación del trabajo pionero de la investigadora Ana María Flores, La magnitud 
del hambre en México, y a más de 30 de la publicación por Siglo XXI de los cuatro tomos sobre la 
(in)satisfacción de las necesidades esenciales en México por Coplamar --la unidad que atendía a la población 
marginada en los 70 y 80-- la puesta en marcha de la Cruzada Contra el Hambre no sólo puede movilizar las 
energías del país por esa causa, sino que también podría reactivar un debate de calidad sobre las políticas 
sociales del Estado mexicano. Hay masa crítica acumulada, hay experiencias institucionales con valiosas 
lecciones de lo que es aconsejable y de lo que no, hay instrumentos de medición de impacto de programas y 
hay un gobierno que empieza con una vocación de alianzas y coaliciones, como el Pacto por México, que 
puede darle sustento a las transformaciones propuestas. Es un tema en el que está en juego no sólo un 
problema de justicia, sino de viabilidad de la nación. Hoy parece superado el debate de primero crecer y 
luego repartir, con la comprobación del éxito de políticas sociales que reparten como fórmula eficaz de 
crecimiento”. (El Universal, p. 12) 
 

  Alejandro Faya, La Mano visible, Educación y Economía 
 
“Para el caso de México, la educación es además una poderosa arma para combatir la pobreza. Un estudio 
de la Cepal concluye que una persona del sector rural que termina la primaria o secundaria reduce 
considerablemente su probabilidad de caer en pobreza alimentaria, de capacidades o de patrimonio (México: 
impacto de la educación en la pobreza rural, 2009). El potencial se maximiza si existe calidad educativa; la 
OCDE ha señalado que incluso una mejora relativamente modesta de 25 puntos en las calificaciones 
promedio de PISA en los próximos 20 años —para 2030— podría representar una ganancia de 4.8 billones 
de dólares para México durante la vida útil de la generación nacida en 2010 (Lecciones de PISA para México, 
2010).  En aspectos básicos al menos, México ha visto resultados producto de esfuerzos sostenidos de 
escolarización”. (Reforma, p. 4) 
 

http://cnteseccion9.word-press.com/
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 Claudio Lomnitz, Caballos, mayates y el caso Wal-Mart  
 
Los casos de la estatua de Aliyev en Chapultepec y el caso de la francesa Florence Cassez han conseguido 
bastante más espacio en los medios que el de Wal-Mart, que es tanto más grave para el conjunto de la 
sociedad mexicana. (…)La corrupción utilizada por Wal-Mart para construir en Teotihuacán es también una 
decisión de vulnerar al Estado mexicano, y demostrar un poderío comercial que es capaz de dominar el 
espacio público, donde y cuando le venga en gana a la corporación. ¿Por qué no hay escándalo en México? 
Hay escándalo si se puede demostrar que el PRI o el PRD, el INAH o el Gobierno de la ciudad de México 
recibieron dinero, pero el hecho de que la corporación más grande del mundo se esté comportando como un 
‘caballo’ calenturiento y violador serial, es recibido como si aquello fuera lo más natural”. (La Jornada, p. 25) 

 

 Sergio Sarmiento, Jaque Mate, Un Presidente con prisa 
 
“…vino el turno de la Reforma Educativa, cuyo primer paso fue una enmienda Constitucional para dar 
autonomía al Instituto Nacional para la Evaluación Educativa (INEE) y para hacer obligatoria la evaluación de 
escuelas, maestros y alumnos. Si bien la Reforma, que fue presentada por el Secretario de Educación, Emilio 
Chuayffet, fue vista desde un principio como un intento por recuperar la rectoría del Estado sobre la 
educación pública que había sido tomada por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
la organización magisterial aceptó la propuesta... aunque después trató de incluir en un artículo transitorio 
una garantía de inamovilidad de los maestros aun cuando no aprobaran las evaluaciones. Cuando el intento 
falló la maestra Elba Esther Gordillo, la máxima dirigente del SNTE, declaró que no podría haber una 
Reforma Educativa sin el apoyo de los maestros”. (Contenido, p. 22-25) 

 

 Flor Goche, “Reforma Curricular” la desaparición del normalismo 
 
“El fin del sexenio aceleró la aplicación de la Reforma Curricular a la educación normal, disposición de 
carácter Federal contemplada en el punto nueve de la Alianza por la Calidad de la Educación. El resultado: 
una Reforma ‘improvisada’ e ‘incongruente’. (…) Rodolfo Tuirán explicó que dicho proceso inició en 2008 a 
través de consultas y foros, tanto estatales como nacionales, ‘para incorporar al mayor número de docentes y 
estudiantes en el proceso de discusión y debate de la reforma curricular’. De hecho, asegura el funcionario, 
en la última consulta participaron alrededor de 4 mil 500 docentes de todas las entidades federativas, lo que 
representa el 75 por ciento de las personas involucradas inicialmente en el proceso de Reforma”. 
(Contralínea, p. 52-62) 
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La madre de todas las batallas 

Carlos Ornelas 
 
Parecería que no, pero a fe mía que la camarilla hegemónica del SNTE se prepara para dar su versión 
de la madre de todas las batallas. La Jornada por la Defensa de la Educación Pública y de los 
Derechos de los Profesionales del Magisterio va para largo.... 
 
Tal vez alguien no lo recuerde, “La madre de todas las batallas” fue la consigna que lanzó Saddam 
Hussein poco antes de que comenzara la primera guerra del Golfo Pérsico. 
 
Parecería que no, pero a fe mía que la camarilla hegemónica del SNTE se prepara para dar su versión 
de la madre de todas las batallas. La Jornada por la Defensa de la Educación Pública y de los 
Derechos de los Profesionales del Magisterio va para largo. Se nota que los dirigentes sindicales son 
renuentes a perder privilegios. 
 
La campaña comenzó con brío, los dirigentes y miles de comisionados visitan las escuelas, proveen 
información a los maestros y a los padres de familia (buena porción de ella ficticia, como el fantasma 
de que con la reforma se privatizará la educación pública), ponen spots en la radio, reparten volantes y 
tienden puentes con otros grupos. 
 
La camarilla que dirige la señora Gordillo y sus grupos subordinados presentan la cara bonita, no hace 
paros todavía, mas quizás está preparando el terreno para llegar a una huelga nacional. El propósito 
es frenar posibles ataques a sus santuarios en la legislación secundaria que reglamentará los artículos 
3 y 73 de la Constitución. Pienso que cuando hablan de la defensa del empleo se refieren a la 
protección de los comisionados. 
 
Por ejemplo, si mediante el censo de docentes que levantará el INEGI se descubre que hay maestros 
que no están en las escuelas ni en tareas técnicas o de asistencia administrativa se podrá colegir que 
no cumplen, ergo, su contrato puede rescindirse. Por eso los sindicalistas dicen que las leyes atentan 
contra la estabilidad en el empleo. Tal vez sí, pero en contra de quienes no laboran, pero sí cobran. 
 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación es el brazo ejecutor de presiones ilegales: 
paros y marchas con el consiguiente caos que provoca en  ciudades y carreteras. Aunque no haya 
concierto (al menos en público) entre las camarillas disidentes y las fieles a la señora Gordillo, están 
unidas por sus intereses. Quieren seguir manteniendo el monopolio de la representación y de la 
distribución de dispensas, así como disfrutar de canonjías. 
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Lo interesante, pienso, será ver cómo actuará el gobierno. El Pacto por México, que proveyó la base 
de las reformas a la Constitución, tiene límites; parece que van a arreciar los litigios entre los partidos 
conforme se acercan las elecciones de este año. Además, dentro del PAN y del PRD hay corrientes 
poderosas que se oponen a que sus dirigentes vayan de la mano (en segundo plano) del presidente 
Peña Nieto. El Pacto por México no es un contrato inquebrantable; en el plazo medio hay más 
intereses dispersadores que centrífugos. La luna de miel entre el Presidente y los partidos de oposición 
acaso dure nada más los famosos primeros cien días, aunque muchos hagan votos porque sea 
perenne. 
 
Mas en el tema de las reformas a la educación, el cemento antiSNTE es robusto. Mi intuición me dice 
que en esa viña los firmantes del Pacto sí quieren dar el combate juntos, aunque se despedacen en 
otros terrenos. 
 
Además, como en ninguna otra comarca, el gobierno y los firmantes del Pacto tienen aliados 
poderosos en la sociedad civil, lo mismo entre el empresariado que en tendencias socialdemócratas. 
Bastantes porciones de la prensa, los medios y la academia aplauden las iniciativas de reforma; 
muestran ansias de que el Estado retome la rectoría de la educación. Muchos grupos ven su brega de 
años coronada y se entusiasman con las posibilidades de éxito. Si los reformadores se echan para 
atrás, la desilusión se tornará en desconfianza y, en lugar de apoyar otras posibilidades de cambios 
políticos o económicos, los voceros de esas asociaciones serán críticos y se la pensarán bien antes de 
embarcarse de nuevo. 
 
Aunque en aquella primera guerra, Hussein se quedó en el poder, su país quedó devastado. No pienso 
que los maestros mexicanos sean tan ciegos que quieran seguir a una dirigencia que los lleva al 
precipicio junto con la educación, su materia de trabajo. La manipulación tiene fronteras. 
El gobierno, me parece, no mostrará tibieza, ya invirtió mucho y, a su manera, también ve esta 
campaña como la madre de todas las batallas. Si la pierde estará en duda su capacidad de conducir 
cualquiera otra reforma. 
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… Universidad Salazar 

Le platicaba del conocido pleito por la titularidad de las “Universidades Salazar” en Chiapas. 

No es un asunto menor, pues se acusa a Emilio Salazar Farías de un quebranto superior a los 500 
millones de pesos, menudo problema para alguien que aspira a ser presidente municipal de Tuxtla 
Gutiérrez y actual diputado local. Resulta que Emilio fue favorecido con una sentencia en la Sala de 
Apelación a finales del año pasado. 

 

Se comenta además que hubo un acercamiento entre las partes contrarias, pero se lee con 
preocupación que Emilio ha abandonado la mesa de negociación, parte por la apelación que le fue 
favorable, parte porque hace gala de ser el delfín del flamante gobernador Manuel Velasco Coello. 
Sin embargo, el 22 de enero se radicó el amparo que revisará la apelación en el Tercer Tribunal 
Colegiado de Chiapas y expertos en la materia calculan que el resultado del amparo le será 
desfavorable al diputado local. 

 

De perder el amparo, Emilio deberá de indemnizar a los socios por diez años de utilidades y 
responder a más de 15 mil alumnos y ex alumnos por la probable revocación de los reconocimientos 
de validez de estudios, que podría significar un problema social en Chiapas. 

 

Inclusive, en caso de que el amparo le sea favorable a Emilio, ello no lo libera de la responsabilidad 
penal derivado de la malversación de fondos. Los socios de Emilio continuarán con todas las acciones 
legales que les corresponden. 
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Mesa redonda sobre educación 

Mesa redonda La reforma educativa de Peña Nieto, con la participación de Manuel Pérez Rocha y 
Hugo Aboites 23 de enero, 19:30 horas, en la sección 9 Democrática SNTE-CNTE, Belisario Domíguez 
32, colonia Centro, metro Allende. 

Pedro Hernández. Http://cnteseccion9,wordpress.com twitter. com/sección9cnte 
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El segundo drama del analfabetismo científico 
MARCELINO CEREJIDO 

 
Cuando en 1976 opté por asentar mi laboratorio en el Centro de Investigaciones y Estudios Avanzados 
(Cinvestav) de México, y dejar de lado la negociación al cargo de Profesor Titular del Department of 
Cell Biology de la New York University, lo hice contagiado por el entusiasmo de colegas mexicanos de 
primera magnitud que me convencieron -con hechos- que México se proponía -y tenía con qué- 
transformar en un país de Primer Mundo. No me equivoqué, pues si bien el analfabetismo científico de 
los funcionarios estatales se fue encargando de mutilar aquel entusiasmo y atraparlo en un cepo 
administrativo cada vez más sofocante y oligofrénico, conté con una comunidad de colegas muy por 
encima de la generosidad mundial promedio: bastaba que lo que yo iba necesitando lo tuviera alguien 
en México, para que yo contara con él. Por eso mi laboratorio pasó a ser tan grande como el territorio y 
el corazón de los mexicanos y se reflejó en la producción de nivel internacional de nuestro grupo a lo 
largo de casi cuatro décadas; también, en el hecho de que casi todos mis discípulos hoy son 
investigadores de prestigio y tienen sus laboratorios en México, Harvard, Cornell y el University College 
de Londres, por mencionar algunos destinos. 
 
De pronto fui objeto de una designación especial: “Investigador Nacional de Excelencia”, junto con una 
treintena de colegas de otras disciplinas. Cuando se nos reunió por primera vez se nos recalcó que 
ese nombramiento no era tanto para premiarnos a nosotros -los seleccionados- sino porque, al revés 
de ese Tercer Mundo que habla de apoyar a la ciencia, México quería acelerar su transformación en 
un país de Primer Mundo, de los que se apoyan en la ciencia. Con aquel propósito in mente, se 
complementarían esas designaciones con becarios, personal técnico, instalaciones y crédito para que 
pudiéramos desarrollar las tareas por las que se nos escogía. 
 
Pero cambió el gobierno y, en una infausta reunión, un funcionario cuyo único mérito para dirigir la 
ciencia mexicana era el haber estado a cargo de las relaciones públicas de una empresa 
regiomontana, nos comunicó que México ya no nos necesitaba y nos otorgó un plazo para que 
apagáramos las brasas y entusiasmos que habíamos comenzado a encender. 
 
“¿Está usted seguro que un país de cien millones de habitantes no necesita el consejo de sus 
científicos más destacados? -El adjetivo lo había introducido el funcionario del gobierno que nos había 
convocado- preguntó el eminente filósofo mexicano Leopoldo Zea. “No se preocupe doctor, les vamos 
a continuar dando un complemento económico durante cierto tiempo”, respondió el funcionario, dando 
por sentado que una mente del calibre del doctor Leopoldo Zea carecía de objetivos nacionales y sólo 
se preocupaba por su remuneración. “Vea, tengo casi noventa y un años, pienso que el tiempo que 
nos está dando me habrá de superar en mucho, pero me amarga que México esté dando semejante 
paso atrás.” 
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En mi libro “La ciencia como calamidad” (Gedisa, Barcelona, 2009) observo que el primer drama del 
analfabetismo científico es no tener ciencia, en un siglo XXI en el que ya no queda nada de 
envergadura por hacer, que no dependa de la ciencia moderna y la tecnología avanzada. Pero el 
segundo drama es que la ciencia resulta invisible para el analfabeta científico, pues al revés que otras 
calamidades -hambrunas, sequías, escases de medicamentos, falta de energía-, con las que el 
afectado es el primero en reconocer cuál es su carencia, cuando lo que falta es ciencia moderna el 
analfabeta no puede entenderlo, así se le explique. Hoy, y a pesar de que aquel par de gobiernos 
incapaces de interpretar lo que señalaba el doctor Leopoldo Zea ya no están a cargo de la ciencia 
nacional, cada uno de los Investigadores Nacionales de Excelencia recibimos el siguiente mensaje: 
“Por instrucciones del Dr. José Luis Fernández Zayas le transmito por este medio el oficio referente a 
la conclusión de su nombramiento como Investigador Nacional de Excelencia, en breve recibirá el 
original por mensajería”. 
 
Firmado: Subdirección de Control de Proyectos de Investigación. 
 
Si hace un par de gobiernos sobraba aquel puñado de científicos a que se refería el doctor Zea, doy 
por sentado que, por aquello del segundo drama del analfabetismo científico a que me referí en el 
parágrafo anterior, también saldrían sobrando ulteriores consideraciones. 
 
*Integrante del Consejo Consultivo de 
Ciencias e Profesor Emérito del Cinvestav 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


